

EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción.

Toledo.—D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Se publica los jueves.

Redacción y Administración:

Gigantones, 5, principal.

Suscripción.

Un año.....	8,00 pesetas.
Número suelto.....	0,10
Idem atrasado.....	0,10

Pago adelantado.

LA IGLESIA Y LA SOCIEDAD

EL MUNDO ROMANO: SU TRANSFORMACION

V. La mujer y el niño.

El mundo pagano profesaba el culto de la fuerza y no conoció jamás la piedad para con los débiles.

La mujer era mirada como un ser inferior. Las jóvenes podían ser vendidas ó muertas por sus padres. Se casaban con quien las pagaba más caras, y entraban en la propiedad del marido como esclavas. Se las podía abandonar por aquél. La poligamia y el divorcio estaban aceptados por las leyes.

Los niños no eran considerados como seres humanos durante la lactancia. Se mataban en gran número. La exposición de los niños era una costumbre general bajo los Emperadores, á decir de Suetonio y Tácito. El padre podía matar á sus hijos ó venderlos.

El esclavo no tenía familia. No tenía mujer si no se lo permitía su amo.

La Iglesia reconstituyó la familia, este es uno de sus más grandes beneficios. Ella rodeó á la mujer de respetos.

Qué contraste entre la situación humillante de la mujer pagana y la misión pura y delicada que nuestras costumbres atribuyen á la mujer y á la madre de familia! Esto es fruto del cristianismo.

Los apologistas ya hacen constar el contraste entre la familia cristiana y la familia pagana. Vosotros os reís de la simplicidad de costumbres y de la pureza de las mujeres y de las hijas de los cristianos, debía Tertuliano; no es extraño, vosotros hacéis de la mujer, aun en vuestros misterios religiosos, un compuesto de todos los vicios.

Nosotros tenemos por homicidas, decía Athenágoras, á los que sacrifican los niños, y pensamos que exponer á un niño es matarlo.

Las leyes de Constantino pusieron en entredicho la poligamia y el divorcio.

Á la Iglesia debe el esclavo, el trabajador, su esposa, su compañera. La Iglesia recomendó desde sus orígenes á los amos que favoreciesen el matrimonio de sus esclavos, que se cuidasen de sus hijos y de facilitar la constitución de un peculio destinado al rescate y á la formación de una familia libre. Al matrimonio del esclavo cristiano acompañaba frecuentemente la libertad. Rossi ha encontrado en las Catacumbas inscripciones en las que los esclavos manumitidos expresaban á sus amos su reconocimiento por el doble beneficio.

Ya veremos que lo que la Iglesia empezó en el mundo Romano lo ha continuado á través de los siglos.

VI. La Iglesia y los grandes.

Al mismo tiempo que la Iglesia favorecía á los pequeños y á los humildes, se oponía á la tiranía de los grandes.

Los Obispos no temen hacer frente á los más poderosos Emperadores para defender los derechos del pueblo y de la Iglesia.

San Juan Crisóstomo, siempre valiente. La Emperatriz Eudoxia quiere conseguir el campo de una pobre viuda para agrandar sus jardines; San Juan va muchas veces á casa de la Emperatriz á sostener con denuevo los derechos de la viuda. Fatigada por la insistencia del Obispo, Eudoxia le cierra las puertas de palacio; San Juan contesta haciendo cerrar á la Emperatriz las puertas de la Iglesia.

En otra ocasión, San Juan no teme resistir á Eutropio, esclavo que había llegado á Consul, tirano intratable cargado de vicios. Eutropio hizo asesinar á Rimasio, antiguo Consul y á su hijo, para conquistar sus bienes. Persiguió á Peutacia, viuda de Rimasio. Esta se refugió en el Templo. Eutropio quiso arrancarla de allí; pero San Juan se opuso reclamando para ella el derecho de asilo.

Peutacia se salva y Eutropio se venga suprimiendo el derecho de asilo de las Iglesias. Más tarde, Eutropio, caído en desgracia y perseguido por el pueblo, se refugia en el mismo Templo. El Santo Obispo está allí y defiende de nuevo el derecho de asilo, y apacigua al pueblo pronunciando aquella maravillosa homilía que ha quedado como modelo de oratoria. Eutropio, caído en desgracia, tenía á su voz derecho á la piedad de la Iglesia.

¡Qué hermoso está también el Obispo Ambrosio imponiendo una penitencia al Emperador Teodosio!

La ciudad de Tesalónica no ha respetado la efigie del Príncipe. Está revuelta contra dos Oficiales del Emperador, que la gobiernan con tiranía. Para castigar las desobediencias, el Emperador hace matar siete mil ciudadanos. El castigo es exagerado; no hay proporción con las faltas cometidas.

El Obispo de Milán estima que el Emperador, manchado con tanta sangre, no puede entrar en la Iglesia, y le impone ocho meses de Penitencia.

Podríamos aducir la misma actitud de San Basilio, frente á Valente; de San Atanasio, frente á Constancio.... La Iglesia siempre defensora de la libertad civil y religiosa.



FLOR VERDE

Llegó ayer mi edad florida...

mas las flores de mi vida

ya hoy se van;

mañana daré un gemido,

porque todas os habrán ido

al soplo de un huracán.

Ya han caído, y no lo creo,

y aún aguarda mi deseo

que otra vez han de volver;

mas no, las hojas caídas

nunca son restituidas

al árbol que las dió el ser.

Luces, sonrisas, amores,

auroras y bellas flores

tan sólo las conocí,

por llorar su breve vida

y ver su triste partida

lejos, muy lejos de mí.

Hoy por recia sacudida,

por recia helada mañana,

¡qué pesar!

¡Ay! el árbol de mi vida

pierde su copa galana

sin parar.

Sólo en la rama cimera

que ninguna mano alcanza

hay una flor lisonjera,

que es una vaga esperanza

del alma que siempre espera.

Del cielo esperanza hermosa

siempre fresca, siempre verde,

siempre de color de rosa,

flor que el alma nunca pierde

y hace su vida dichosa.

Cuando todo me da enojos

y me pinza cruel dolor,

cuando piso sólo abrojos

¡cuán grato es alzar los ojos

y ver su eterno verdor!

¡Oh, qué miseras, qué vanas

las esperanzas humanas,

pues todas ruedan al suelo!

pero en cambio las del cielo

¡cuán perennes y galanas!

¡Oh! esperanza verdadera,

sé tú siempre mi ilusión;

¡oh! flor siempre en primavera,

florece en mi corazón

siempre fresca hasta que muera.

Bamón Costa.

UN CONFESOR DE LA FE

Un niño, cuyos padres no cumplían los preceptos de la Iglesia, fué á confesarse para hacer la primera Comunión, y se confesó de haber comido carne en los días de abstinencia. El Confesor le dió para en adelante los consejos que habria de seguir, atendiendo la posición en que se encontraba. Ocurriendo á los pocos días uno de vigilia, se sirvió carne en su casa, según costumbre, pero el niño no la tocó.

—¿Por qué no comes?—le preguntó su padre.

—Padre, porque hoy la Iglesia prohíbe comer carnes; yo con un pedazo de pan puedo pasar y estoy contento.

—Ni un bocado de pan comerás si no comes carne—replicó el padre ya enojado.

El niño, modesto y silencioso, continuó sin coíner. Entonces el padre mandó encerrarle en un cuarto, y que no se le diese nada de comer hasta el otro día. El niño no replicó; se fué al cuarto indicado por su padre, estando muy contento de sufrir algo por amor de Jesucristo.

Movida á compasión la madre, aunque era tan poco religiosa como su marido, llamó secretamente al niño y le reprendió por su terquedad.

—Si mi padre—respondió el tierno confesor de la fe—me hubiese mandado una cosa licita, la habria hecho al momento por costosa que hubiese sido. En prueba de que no me opuse á su voluntad por capricho ni por ostinación, vea usted cómo me he venido inmediatamente á este encierro, y estoy aquí contento hasta que él tenga á bien sacarme. En esto puedo obedecerle sin faltar á la ley de Dios, y le obedezco con gusto.

—Bien, bien, ahora cómete eso, y que tu padre no lo sepa.

—Perdone usted, madre, no me es lícito comer, porque mi padre me lo ha prohibido.

La madre no pudo ya contener las lágrimas de contento por tener tal hijo, y con el corazón oprimido por lo que le habían hecho sufrir, fué inmediatamente á contarlo á su esposo, y corriendo los dos al cuarto del encierro derramando lágrimas, abrazaron al heroico niño.

—¡Oh, hijo mío!—le decía el padre; tú has sido más prudente que yo!

—¡Eres más bueno que nosotros!

El niño se encontraba alegre y confuso sin saber qué contestar á estas demostraciones de admiración y regocijo.

—Hijo mío, ¿quién te ha enseñado estas cosas? ¿Quién te dió esos buenos consejos?

—El Confesor.

El padre fué á dar á éste las gracias, suplicándole al mismo tiempo que le oyese en confesión.

La madre hizo lo mismo.

El hijo había convertido á sus padres.

CONTRA EL REUMATISMO

En un periódico argentino encontramos la siguiente noticia:

«Un curtidor de Ulm cayó accidentalmente en la cuba donde sumergía sus pieles. Como no había nadie, el pobre hombre pasó más de media hora curtiéndose entre las pieles.

Cuando se le extrajo estaba completamente libre del reuma que desde hacía años le atormentaba. Se alegró mucho, y luego estudió el caso y llegó á la conclusión que debía su cura á la acción combinada de la casca y la electricidad.

En la cuba donde su buena suerte le habla arrojado, las pieles estaban curtidoras por procedimientos eléctricos; el curtidor supuso que la casca había vuelto la suya más maleable á la electricidad, favoreciendo así la eliminación del ácido úrico, fuente de todas las enfermedades reumáticas.

Esta conclusión fué la base de su fortuna. De curtidor nuestro hombre se hizo Médico. Y de este modo, dice la Revista, se creó la electroanoterapia, que curó, según parece, infinidad de enfermos.

Comuníquese á los reumáticos y gotosos. Ensayen el tratamiento inventado por el curtidor de Ulm, y que lo usen con fe y asiduidad.

Paciencia y baño de casca hacen más que fuerza y rabia.»

FRATERNIDAD REPUBLICANA

Estébanez se fué de España diciendo: «¡Ahí queda eso.»

Nakeus desde su periódico hace años está batiendo el cobre contra la unión (?) republicana y no dejando títere con cabeza entre sus «correligionarios».

Soriano dividió el partido en Valencia, convirtiendo aquella ciudad en un campo de batalla en que zegríos y abencerrajes (léase blasquistas y sorianistas) se han estado zurrando de lo lindo la badana y tirándose de la greña como mujercuelas pláceras.

Costa abrió cátedra en Zaragoza y puso cual digan dueñas á todos los republicanos de la minoría.

Blasco renuncia el acta de Diputado y se retira de la vida activa en espera de la [revolución!]

Lerroux excomulga á los diputados republicanos que se han aliado con los catalanistas para combatir la ley de jurisdicciones.

Corominas echa á Lerroux de la redacción de La Publicidad.

Y así, unos contra otros, los tibios contra los ardientes, los revolucionarios contra los parlamentarios, los unionistas contra los federales, Melquiades Alvarez atildado y correcto, Azcárate serio, Soriano independiente y bullanguero, Vallés y Ribot en estado de canuto, Sol y Ortega de reserva, la Asamblea zaragozana maldiciendo de todos y Salmerón sin saber á qué carta quedarse, ofrecen los republicanos españoles el cuadro más variado, laberíntico y delicioso que es posible imaginar.

A eso llaman algunos la Unión republicana!

¿Es posible que España espere la salvación de ese atajo de danzantes?

¿Hay alguien que pueda decirnos lo que sería España con el triunfo de la república?

¡Metan ustedes dentro de un saco una rata, un perro, un gato, una serpiente, un erizo, una pantera y un papagayo, y ahí tienen ustedes la unión de los animales, que allá se va con la unión de los republicanos!»

LA BANDERA ESPAÑOLA

En uno de los números de La Lucha de la Habana, ísemos lo ocurrido la noche del 23 del pasado Marzo en el teatro Martí.

Representábase una obra titulada La Patrón del Regimiento, y era la primera vez que en un escenario cubano aparecía la bandera española, después de ser arriada en el castillo del Morro.

La Lucha da cuenta del estruendo de la obrilla y de lo sucedido en los siguientes párrafos:

«La obra de anoche no concierne á la vida literaria ó artística, es pura y exclusivamente un testimonio de nuestra conciencia moral y social. Doce ó catorce años de guerra y cuatro de República, no nos han hecho olvidar á la nación colonizadora. Hablamos mal de ella, la negamos todo, por jeven snob patriótico, y por la eterna adaptación á los cercanos poderosos del día; pero cuando ella surge como un símbolo de glorioso pasado todas las palmas son pocas para ella. Anoche quedó una vez más demostrada esta verdad.»

Se anunció la llegada á una aldea de un regimiento español, y el estremecimiento febril que sacudía á los personajes corrió como un escalofrío de orgullo por el lomo de todos los espectadores, españoles y cubanos. Todos los ojos se fijaron en los bastidores del foro, donde se oían los tambores, sordamente rítmicos. Y apareció la primera compañía, acogida con un silencio respetuoso. La charanga tras ella, y en un grupo compacto de pantalones rojos y túnicas azules la bandera roja y guinda del regimiento de Ocaña, como un gran pájaro de oro y grana cerniéndose sobre una cosecha de espigas de acero.

Al verla aparecer en su simplicidad radiosa, plagada sobre el ástil y sombreando el honor de toda una raza, la multitud que llenaba el teatro se puso en pie como un solo hombre, una sola aclamación en los labios y un igual entusiasmo en el corazón. No se gritó «¡Viva España!», porque España, afortunadamente, no es ya posible como gobierno en Cuba (es un sueño, si aún existe, totalmente imposible de realizar); pero sí se gritó «¡Bravo!» al ver el águila de Carlos V, el león de Isabel I y los escudos de Aragón estampados sobre la trama de seda que forman la bandera española.

Es que, como dice un gran escritor, nadie puede raspar la historia, ni abolir los altares, ni suprimir lo que las generaciones han sellado. Por religión, por idioma, por educación secular, estamos más cerca de España que de Norte América. Tiempo vendrá en que sea todo lo contrario; pero hoy continuamos encerrados moralmente en el círculo mágico de la tradición española. Nos interesa más lo que dice D. Alfonso XIII al Sr. Torriente que cuantas entrevistas tenga Montoro con Eduardo VII ó Quesada con Roosevelt I.



A Don Juan Moraleda.

Don Casimiro Gómez Ortega.

Hace tiempo tuve el propósito de dar cuenta de un escritor á Ud., Médico investigador de antigüedades y afonso en honrar á los hijos de Toledo haciendo resonar nombres, que en días atrás fueron repetidos por miles de personas y hoy se han olvidado y se suelen leer escritos en libros empolvados en bibliotecas poco frecuentadas; no, de uno de estos desconocidos era de quien codiciaba dar noticias á Ud. porque en los libros de las historias de sus ciencias nunca prescinden del muy renombrado Dr. D. Casimiro Gómez Ortega.

Leí en una historia de la Farmacia que no faltaba quien asegurase haber acaecido su nacimiento en la villa de Madrid, y encontrándome con medios de aclarar este punto de modo que produjera certeza, sin que, en buena lógica, se pudiera dudar, determiné hacer uso de ellos y mis resultados han sido completamente satisfactorios.

El colegio toledano en 1751 en el Colegio Infantes merece la atención de quien algo se complazca en las glorias de su patria.

Son objeto de los desvelos de D. Casimiro entre las escuelas pias de Lavapiés y el Seminario catalán de Barcelona de Cordelles, las lenguas latina, griega, francesa é inglesa, la geografía y las matemáticas puras.

Ansioso de ciencia marcha á Bolonia. La física experimental, la historia natural, la filosofía, la química y la medicina hasta obtener el grado de Doctor en filosofía y medicina son el asunto de sus estudios. Amante de la botánica, varias veces recorre el Apennino, la Lombardia, las lagunas de Ferrara y las riberas del mar Adriático para hacer herborizaciones, y estos trabajos no le impiden el cultivo de las lenguas, perfeccionándose en la francesa, inglesa, italiana, latina y griega.

Aquel hombre grande escribió en latín y castellano el *Tratado de la naturaleza y virtudes de la cicuta*, tradujo del inglés al español el *Viaje del Comandante Vyron alrededor del mundo*, enriqueciéndole con notas de historia natural, de geografía, de comercio, resultando mejor la traducción que el original.

En las faldas de Sierra Morena estudia plantas que sirven para aumentar su herbario. Se le confía la primera cátedra en Madrid en el jardín real que fundara su tío don José. La Sierra Paular de Segovia, Aranjuez son campos de sus indagaciones botánicas. Traduce del francés las obras de M. Duhamel y la Real Academia Española le dice, por conducto de su Secretario, que para ejemplo de buenas traducciones en castellano había hecho poner aquella en su biblioteca.

El Marqués de Gramalde le envía á París y el Conde de Aranda á Londres y los jardines botánicos del Rey de Francia, los de Londres, Chelsea, Kew, Oxford, son por él Sr. Ortega examinados y también los de Amsterdam, y Loiden, Montpellier, Perpignan, y herboriza en la Alcarria, Guadalajara y en mucho territorio de la Marcha.

Publica las tablas botánicas de Tournefort, la *Filosofía botánica* de Linneo; ilustrando la obra *De las diez décadas de plantas nuevas de jardín ó poco conocidas* y un *Curso elemental teórico y práctico de botánica*.

Vierte al castellano el *Her Hispanicum et Americanum* que Linneo diera á luz, parte en latín y parte en sueco. No nos es posible seguir enumerando las muchas obras que dió á la estampa el estudiante en otro tiempo en el Colegio de Infantes de nuestra ciudad; quien desee enterarse lea las historias de la farmacia y con seguridad se le vendrán á los ojos los múltiples conocimientos á que se dedicó. El latín le manejó en prosa y en verso cual si hubiera nacido en el Lacio en los tiempos del apogeo de la lengua; y del inglés y francés vuelve al castellano con tal propiedad, que se le aclama por modelo. Los Académicos de la Historia y Medicina le abren sus puertas y el Rey le nombra su Médico y las Comisiones más científicas y literarias le colocan entre sus individuos.

D. Casimiro Gómez Ortega emprende la trabajosa operación de publicar las obras de otro célebre toledano, Francisco Hernández, Médico de Felipe II, quien le mandó á las Indias Occidentales para que estudiara la fauna y flora, y de tan provechosa excursión, el Médico toledano adquiere noticias para escribir en latín 15 tomos en folio que se mandaron á la Biblioteca del Escorial y cuya publicación emprendió el célebre Doctor Ortega, con este título, *Francisci Hernandezi medici atque historici Philippi II. Hispaniar. et Indiar. regis, et totius novi orbis, opera tum edita tum inedita, ad autographi fidem et integritatem expressa impensa et jussu regio Matrivi 1790*. Obra en folio. Las prensas imprimieron tres tomos, sin que más pudieran estamparse, pues la muerte arrebató la vida de tan ilustre Sr. Ortega.

Siendo el objeto de este artículo determinar con precisión la patria del Sr. Gómez Ortega, y dabiendo ser de no mucha extensión, he de publicar el documento que me ha proporcionado el Dr. D. Cándido Fernández Talavera. Había yo hablado al digno Sr. Alarcón, Económico de Añover de Tajo, pueblo de la naturaleza del Sr. Gómez Ortega, según los papeles que posela D. Pablo Audover, citado en una historia de la Farmacia, para que me proporcionara la partida de Bautismo del Sr. Gómez Ortega y se ofreció de buen grado, y al momento lo hubiera efectuado, si le hubiera proporcionado los datos que después suministró al Doctor Fernández Talavera. Este señor me remitió la partida de bautismo que copiada literal dice:

En la Iglesia Parroquial de Santa Ana de esta villa de Añover de Tajo, en once días del Mes de marzo de mil setecientos cuarenta y un años, yo el Lizdo D. Afonso Diaz y Paramo Theniente de Cura de la dicha Iglesia Baptico solemnemente a un niño, que nació a quatro dias de dicho mes y año, hijo legitimo de Pedro Gomez y Guilerrez y Barbara Ortega, pusele por nombre Casimiro fue su padrino Felipe Muñoz, todos naturales y vecinos de esta villa, a quienes avise el parentesco Espiritual y demas obligaciones y lo firmé=Firmado=Lizdo D. Afonso Diaz Paramo.

(Libro 8 de Bautismo fl. 241.)

Queda fuera de duda que el célebre botánico es gloria de nuestra provincia. Los historiadores de la Farmacia tienen perfectamente aclarado lo que referían con temor, y es que D. Casimiro Gómez y Ortega era natural de Añover de Tajo. Nosotros, Sr. Moraleda, hemos recibido enseñanzas filosóficas de un pariente de D. Casimiro, del notable Jurisconsulto Sr. D. Claudio Ortega, muy conformes con la doctrina de la Iglesia. Circunstancia de mucha importancia en estos tiempos en que se creen los que se califican de sabios que la sabiduría consiste en separarse de la fuente de toda sabiduría, que es Dios.

Así nos vamos acercando á los tiempos del paganismo.

Anacleto Heredero.



A LOS MAESTROS

Mis queridos compañeros:

La Asociación de Maestros del partido de Ocaña (Toledo), que tengo la honra de presidir, en su deseo de significar su agradecimiento por los beneficios recibidos, y su adhesión á las instituciones, se dirige á todos sus compañeros, proponiéndoles abrir una suscripción, para con sus productos, adquirir un presente que rendiremos á los pies de la egregia Princesa que ha de compartir el Trono con nuestro joven y simpático Soberano, que le recuerde constantemente la fausta fecha de su enlace, y el amor y galantería del Magisterio Español.

Ningún presente procediendo de los Maestros, puede ser tan del agrado de la ilustrada y quien se dedica, como un ejemplar de nuestra joya literaria *El Quijote*, ricamente editado, para que en él pueda saborear las bellezas del habla castellana, lengua en la que ha de entenderse con sus súbditos, acompañando de un mensaje de felicitación, escrito

en letra bastarda española sobre pergamino, firmado por todos los donantes, y todo ello encerrado en estuche digno de nuestra futura reina.

La suscripción puede iniciarse señalando el minimum de 0,50 de pesetas para los Maestros de ambos sexos de Escuelas de 500 pesetas, y subiendo progresivamente para los de las demás categorías, hasta llegar al maximum de 2 pesetas, que abonarán los Maestros y Maestras de Escuelas con 8.000 pesetas de sueldo; los Profesores de Escuela Normal, Inspectores y Secretarios de Instrucción pública; pudiendo también tomar parte en la suscripción, con cuota voluntaria, todos los señores que ostenten el título de Maestro ó Maestra de primera enseñanza, dirigiendo éstos sus donativos á las oficinas de la Asociación Nacional de Magisterio, Caños, 4 principal, Madrid.

La recaudación pueden hacerla los habilitados descontando de nuestros sueldos la cuota correspondiente, remitiendo los fondos acompañados de las listas de donantes, á la Junta Directiva de la Asociación Nacional, que será la encargada de dar forma á la idea y de hacer la presentación del regalo, en unión de los Directores de las Escuelas Normales de Maestros y Maestras, Inspector y Secretario de la Junta provincial de Madrid, en representación de sus respectivas entidades, recibiendo también las cuotas de sus compañeros respectivos.

Si la proposición de esta Asociación merece ser tomada en consideración y aprobada por vosotros, recibirá una grandísima satisfacción vuestro afectísimo compañero

José María Calderón.

Maestro de Dos Barrios (Toledo).

El mejor número.

Véase el nombre del ilustre literato Fernando de Rojas, orlado por artística corona de laurel, en lugar preeminente. Eran esas las preciadas y únicas galas del amplio, profusamente iluminado, salón donde la culta fiesta se celebraba. En la simbólica guirnalda convergían las discretas miradas de la selecta concurrencia. La amorosa codicia de los coterráneos apasionados de Rojas; que daba en este punto satisfacción. Saturados los corazones de los sublimes sentimientos que habían despertado el ascético lirismo de Santa Teresa de Jesús y el admirable clasicismo del festejado autor de *La Celestina*, y la envidiable dialéctica y levantados conceptos de Fray Luis de León, San Juan de la Cruz, Fray Luis de Granada, Calderón, Tirso, Garcilaso y Bernabé López García, y las dulces melodías de Mozart, Verdi y Marqués, nada más podían prometerse los solícitos Profesores en sus educadores anhelos, ni nada más grato cabía imaginar para solaz y esparcimiento de los invitados á la velada.

Descartadas tenían estos las exquisitas atenciones de la señora de la casa y pródiga obsequiosidad de quien sabe hacer los honores de anfitrión atildado y generoso, y ninguna sorpresa produjo la abundancia del aromático té, almendradas pastas, escogidos tabacos y variados licores. Pero si la produjo, honda y gratísima, que delicada mano, nivea como la pureza y pura como el caritativo impulso que la movía, exhibiendo repujada bandeja, se encargase de añadir un nuevo número, el más hermoso número, á la ordenada relación de los que formaban el bien dispuesto programa de la fiesta.

Flora Sanmiguel, inclinados á la tierra sus bellos ojos, que es la apostura de la humildad; matizadas sus blancas mejillas de carmin purpúreo, que es de la honestidad viva pintura, y con voz tenue, graciosamente suplicante, que es el apropiado timbre de los ángeles de la caridad, imploraba una limosna para la Conferencia de San Vicente de Paul, un pequeño óbolo con que después sentir las intensas inenarrables complacencias que experimenta el que enjuga las amargas lágrimas de la viuda desamparada, del huérfano desvalido ó las del pobre mendicante.

Flora Sanmiguel tuvo la cristiana habilidad de reunir de traducir á tan caritativa fórmula el ascético lirismo de nuestra invicta Teresa de Jesús; la avasalladora elocuencia y dialéctica envidiable de nuestros insignes clásicos; *del divino Arte* los armoniosos acordes; la fácil vena poética del seminarista Page; de Soto, Herce, Bullido, Alía y Arroyo, aventajados alumnos de este Colegio de segunda enseñanza; las elevadas ideas de sus notables disertaciones; y la amorosa codicia y educadores anhelos de los solícitos Profesores D. José y D. Jerónimo Sanmiguel, apasionados coterráneos del esclarecido Rojas.

La piadosa postulante que honró con su misericordioso rasgo á aquella ilustre pleiada de santos, literatos y vates eximios, á las benéficas señoras y distinguidas señoritas de la Conferencia, á su ejemplar Presidente, á los dignos Profesores, á los aventajados colegas y al público de la velada, merece los aplausos todos de la fiesta y la especial mención que de ella hace el improvisado cronista.

F. Arada.

Fuente de Montañán 16-1-06.

La Santa Misión.

(Desde Marchamalo.)

Con un tiempo verdaderamente primaveral y espléndido, que ha favorecido y estimulado notablemente todos los actos del culto y la asistencia de numerosos forasteros de Guadalajara y de los pueblos limítrofes, ha llevado felizmente á cabo el Rdo. P. Manuel Cadenas, de la Compañía de Jesús, en esta localidad, la Santa Misión parroquial, de que ya tiene noticia nuestros lectores, en los días 9 al 16 del próximo pasado.

Impulsado nuestro querido amigo, el digno y celoso Párroco Sr. Ayllón, por la excepcional situación religiosa del pueblo, el cual constituyó, en época todavía no lejana, el Cuartel general y principal campo de operaciones de la Compañía Británica concesionaria y constructora del Canal de Henares, que aquí inoculó y diseminó profusamente las anticatólicas y disolventes doctrinas del protestantismo anglicano, perturbando el corazón y la cabeza de los sencillos habitantes de Marchamalo, concibió el generoso y plausible propósito de fomentar y reaccionar el espíritu católico y hacer á éstos despertar de un prolongado y púbil letargo en la Fe católica por medio de una Misión, cuyos efectos aquéllos desconocían, pues á los más ancianos recuerdan haberse verificado en este pueblo Misión alguna, encomendando su realización al benemérito y experto Padre Cadenas y prometiéndose de ella provechosos y excelentes resultados.

No pocas, en efecto, y muy afejas, han sido las preocupaciones y ofuscaciones que el Párroco tuvo que desvanecer previamente; pero, lo cierto, ello es que el éxito más lisonjero ha coronado afortunadamente sus sacrificios y despendios, ejecutados sin subvención alguna, habiendo éste superado y excedido las esperanzas y los piadosos propósitos de aquél, y realizándose con creces las esperanzas concebidas.

El vecindario en masa, con las Autoridades á su cabeza, esperó y recibió afectuosamente extramuros el 9 al P. Misionero, asistiendo después á todos los actos de la Misión, escuchando con interés creciente y con docilidad cristiana las salvadoras enseñanzas de la Iglesia y premiando al fin, los apostólicos trabajos en su casi totalidad con la recepción sincera de los Santos Sacramentos de la Penitencia y Sagrada Eucaristía. A ocho y diez ascienden las Comuniones y al acto de recibir el Pan de los Angeles, y luego el escudo del Sagrado Corazón de Jesús, el Ayuntamiento y el Juzgado municipal en pleno, es, ciertamente de aquellos que por lo significativo, poco frecuentes y conmovedoras, despiertan y confortan la Fe católica en los pueblos, engendran las más intensas de las satisfacciones en el alma y hacen concebir en los mismos halagüeñas esperanzas de resurgir cristiano. Hase formado al propio tiempo el Apostolado de la Oración que cuenta ya con 300 Asociados, la Congregación de Hijas de María, cuyo número elevase á 90, y la Junta parroquial para la enseñanza de la Doctrina Cristiana, con piadosos y distinguidos cooperadores.

La Procesión al Camposanto, donde el Padre Cadenas hizo verter abundantes lágrimas al pueblo, la solemnísima y sublime del Santísimo Sacramento en la noche del 15, realizada con soberano recogimiento entre incontables luces, y la sentida y elocuente improvisación que el Párroco, audido y excitado por el Misionero, pronunció después en la Iglesia, consiguiendo asimismo se deslizaran por muchas mejillas lágrimas copiosas y sinceras, y finalmente la Procesión ejecutada el 16 con la veneranda imagen del Cristo de la Esperanza, patrón del pueblo, para origin y bendecir la Santa Cruz, recuerdo de la Misión en la entrada del mismo; han constituido acontecimientos religiosos que exceden á la ponderación más tierna y entusiasta.

Verdaderamente el dedo de Dios ha promovido e impulsado los actos todos, concurrendos y extraordinariamente solennes de la Santa Misión que ha dejado en el ánimo de los hijos de Marchamalo germen religioso y consoladores recuerdos, los cuales es seguro subsistir en ellos durante mucho tiempo. Plégué á Dios que éstos sean impercederos y los germenés y los brotes flopidad en estos provocados por la insubstancia y evangélica palabra del infatigable P. Cadenas, crezcan y se desarrollen en la prosperidad y la bonanza, y produzcan selectos y copiosos frutos de bendición y de virtudes!

Pero nada en verdad acaeció tan simpático y conmovedor y hermoso, con haberlo sido sin embargo en extremo toda la Misión, como la carnosísima despedida hecha en la tarde del 16 al P. Misionero. El cual, después de pronunciar de la manera enérgica, vibrante con que solo él sabe hacerlo, el sermón de Perseverancia en la Iglesia y dar el postrer adiós al pueblo, fue rogado por éste, ya en la casa rectoral, á la que pudo llegar á duras penas por entre la compacta multitud que sin permitirle avanzar le obstaba el paso, que pronunciara una última palabra. Hizolo así el Padre desde el balcón

central de la casa, con tan sinceros y viriles aceros, que fué evidente consiguió arrancar lágrimas a muchos ojos, terminándose con repetidos vivas a la Iglesia y a la unidad católica, al Papa Rey, al Prelado Diocesano, al Párroco y al pueblo de Marchamalo a los cuales éste contestó estuendosamente, devolviéndoles otros no menos entusiastas y sentidos al P. Cadenas, a la Compañía de Jesús, al Cura Párroco y a los PP. Franciscanos y Sacerdotes que allí se hallaban y tan valiosa Corporación han prestado al Párroco y al Misionero.

¡Oh! Bienaventurados los pies de los que evangelizan la paz, de los que evangelizan el bien y hacen resurgir el espíritu católico, robusto y potente en las almas en los pueblos.

El Corresponsal,

De la semana.

EXTRANJERO

El Corresponsal en Tángier de *Exchange Telegraph* ha telegrafiado a este periódico, diciendo que hay motivos para suponer que se trata de excitar el fanatismo de las tribus de las cercanías de Marrakesh, las cuales adquieren todos los días fusiles y municiones.

El *Journal*, de París, dice que dos Médicos, uno español (D. Luis Velasco) y otro francés, han descubierto una antitoxina contra la tisis. La han ensayado en treinta individuos, y todos ellos han sanado. Se proponen dar cuenta de este descubrimiento al Congreso de Medicina de Lisboa.

Como consecuencia del terrible terremoto de Formosa, ha quedado destruida gran parte de Kagi. Numerosos habitantes del referido pueblo han quedado reducidos a la más espantosa miseria.

Un telegrama de Trípoli anuncia la llegada a aquella región de una importantísima misión político-científica alemana. La noticia ha producido honda sensación. Parece que esta expedición, autorizada para atravesar la región tripolitana, intentará avanzar por el desierto hasta el lago Tchad.

TELEGRAMAS de Roma desmienten las noticias alarmantes que han publicado algunos periódicos acerca de la salud del Papa.

En los círculos políticos de Berlín es muy comentada una orden del Kaiser a su Gobierno, disponiendo que las próximas maniobras militares se verifiquen con la misma rigurosidad que si estuviesen en tiempo de guerra.

En vista de esto, los Jefes han tomado las debidas disposiciones. Ignórase qué puede haber motivado esta orden del Kaiser.

Un despacho de Roma insiste en que será elegido para suceder al Padre Martín el Cardenal Steinhuber, en cuya residencia ha fallecido el ilustre Preósito general de la Compañía de Jesús.

De Nápoles comunican que renacó la tranquilidad y regresan a sus hogares las familias, ayudando a las tropas en la limpieza de las calles.

La lluvia de cenizas ha cesado. El Rey ha condecorado a los Jefes de las Escuadras inglesa y francesa, por los auxilios que prestaron.

El descubridor del radium, M. Curie, ha sido atropellado por un camión, resultando con el cráneo destrozado. La muerte fué instantánea.

Los Príncipes de Gales llegarán a Madrid el día 26 del próximo Mayo para asistir a la boda de D. Alfonso.

En ésta estarán representadas Alemania, Austria, Rusia, Inglaterra, Suecia, Portugal, Holanda, Méjico, Estados Unidos y otras.

El Arzobispo de París ha convocado a una Asamblea plenaria a todos los Obispos de Francia, la cual comenzará el día 30 del actual, a las diez de la mañana, en el salón de recepciones del Palacio Arzobispal.

Créese que esta Asamblea durará dos días con dos sesiones diarias, y si acaso se prolongará todo lo más un tercer día.

En seguida serán comunicadas las decisiones que se tomen al Papa, quien decidirá acerca de ellas soberanamente.

Los huelguistas de Lorient hacen activa propaganda. Las tiendas permanecen cerradas. Han llegado las tropas de Valen tines.

En Tritch ha ocurrido una sangrienta colisión entre los huelguistas y las tropas, resultando tres cornuceros y varios huelguistas heridos.

El servicio de orden en la cuenca minera el Paso de Calais ha sido reforzado, ascendiendo actualmente a 17.000 el número de soldados que lo prestan.

OTRA terrible catástrofe, más grande que la de las minas de Lens y que la producida por la erupción del Vesubio, tenemos que registrar. San Francisco de California, la hermosa ciudad americana, ha sido destruida por una conmoción terrestre, ayudada por la rotura de las cañerías de gas que envolvió en llamas todo lo que había quedado en pie. Aún no se sabe a ciencia cierta el número de víctimas, pero los Corresponsales lo hacen ascender a muchos miles, así como a muchos millones de dollars las pérdidas materiales.

¡Cuántas reflexiones se presta tan horrible suceso! ¡Cuán pequeñas son las fuerzas humanas ante los grandes arcanos del mundo! ¡Y cómo conducen a Dios esos tremendos sucesos, que reducen y casi aniquilan el espíritu humano!

COMUNICAN de Viena que se nota gran agitación en Serbia, intentando los conspiradores que el Rey Pedro abdique para ofrecer la corona al Príncipe Jorge de Grecia.

CORRE el rumor en Londres, de que el célebre pope Gapon, ha sido asesinado por los revolucionarios rusos.

ESPAÑA

ALGUNOS periódicos acogen la noticia, atribuyéndola a procedencia muy autorizada, de que el actual Gabinete sólo preparará el trabajo para el que ha de constituirse después de la boda de D. Alfonso. Entonces el Sr. Moret planteará la crisis, que llevará aparejada la disolución de Cortes, y verá satisfecho su ideal de formar un Parlamento a su gusto.

El Sr. Maura, entrevistado por un periodista, ha dicho que las Cortes deben funcionar el mayor tiempo posible, y ha añadido que por ahora no pretende provocar la caída del Gobierno actual.

Es ya un hecho la disolución del partido villaverdista y el ingreso de los que lo formaban en el maurismo. Este acto se realizará oficialmente el día que se trasladen los restos de Cánovas del Castillo al panteón de hombres ilustres.

La *Correspondencia de España* publica un suelto en el cual acoge el rumor de que un caracterizado personaje que desempeña un importante cargo oficial, ha asegurado que el Presidente del Consejo tiene el propósito de celebrar un gran mitin en Madrid después de la boda de D. Alfonso.

HA marchado a Roma la Delegación de España en el Congreso químico que se celebra en aquella capital. Al frente de la docta Comisión va el ilustrado Profesor señor Piernas, que lleva el propósito de estudiar también el Vesubio y las importantes cuestiones científicas suscitadas por su última erupción. Entre los congresistas va la distinguida escritora española D.ª Concepción Jiménez de Flaquer.

Se ha desmentido que el General Weyler ingrese en el maurismo.

El Sr. Moret ha celebrado una conferencia con el Ministro de Gracia y Justicia, hablando del planteamiento de las reformas en la administración judicial, las cuales se implantarán por decretos, comenzando a regir en 1.ª de Agosto.

También se ocuparon en los preliminares para confeccionar el Presupuesto de Gracia y Justicia.

La cabeza del Sr. Moret no para. Las ideas le salen a borbotones, y dentro de muy pocos días tendremos programa, y según noticias, muy radical, a fin de desdibujar la significación política del Sr. Canalejas.

La Circular del dignísimo Gobernador civil de Zaragoza, contra la blasfemia, ha seguido otra dirigida por el no menos digno Fiscal de aquella Audiencia a los funcionarios del Ministerio Fiscal que de él dependen, interesándoles en la persecución y castigo de la blasfemia, de la pornografía y de todo cuanto sea contrario a la moral y a las buenas costumbres.

Esta hermosa campaña, que es una lástima no se imite en otras poblaciones, encaminada a acabar con aquello que no sólo es contrario a la Religión, sino también a la cultura y buena crianza, ha sido acogida con el mayor aplauso por la opinión de Zaragoza.

Plácemes mil merecen los Sres. Santos y Ruiz Zorrilla y el Sr. Guillón, Gobernador civil y Fiscal de la Audiencia de la ciudad de los Mártires, respectivamente.

SEGÚN declaraciones que han publicado algunos periódicos, el Ministro de la Guerra tiene los propósitos siguientes: derogar la disposición en que se marca cierta edad para contraer matrimonios los militares; derogar asimismo la disposición referente a la información de la mujer, y proponer el ejercicio de la regia prerrogativa para aquellos casos en que un compromiso de honor haya obligado a infringir las actuales disposiciones.

En el expreso del lunes regresó a Madrid, de su viaje a Barcelona, el Ministro de la Gobernación, no habiendo querido adclantar impresiones, aunque se cree que ha venido satisfecho.

Se dice que el Sr. Moret tiene el proyecto de crear el Ministerio de Comunicaciones, y también se le atribuye el propósito de hacer Ministro al Dr. Ramón y Cajal.

HA aparecido en la *Gaceta* el decreto estableciendo las garantías en la provincia de Barcelona, acuerdo tomado en el Consejo de Ministros celebrado el lunes último. También ha publicado la *Gaceta* la ley de jurisdicciones y la Real orden que para interpretación se ha dictado.

Noticias generales.

Innovación en el automovilismo.—Dicen de Washington que la baronesa Hengelmuller, esposa del Embajador de Austria-Hungría en los Estados Unidos, ha causado una gran sensación entre los automovilistas que a millares hay en aquella capital, paseándose con su automóvil, que en vez del pétente hedor de la gasolina, deja detrás del vehículo un olor delicioso, algo parecido al incienso.

La Sra. de Hengelmuller, que es dama distinguidísima y ocupa privilegiado lugar entre la buena sociedad de la capital norteamericana, se niega a dar noticia alguna sobre su deliciosa innovación, contestando a la personas que sobre la misma la preguntan, que pronto la hará pública para que de ella se aproveche todo el mundo automovilista.

Las señoras metiéndose en la política.—Comunican de Viena que, durante una velada musical celebrada el sábado último en el Palacio de la Condesa Bathyanay, en Budapest, se congregaron gran número de señoras de la alta sociedad húngara, y después de hablar y discutir largamente sobre la situación política actual, propuso la Condesa Aurel Desowffy hacer una colecta de alhajas para socorrer con el producto de su venta a los funcionarios y empleados de la oposición destituidos por el Gobierno austriaco.

Encabezó la citada Condesa la suscripción entregando un riquísimo collar de perlas, y siguiendo su ejemplo, hicieron las demás damas un montón de sortijas, brazaletes, aretes y otras joyas de oro y piedras preciosas, que produjeron más de 200.000 florines.

De los pueblos.

Quero.—Se han celebrado este año las funciones de Semana Santa con gran devoción y recogimiento, habiendo predicado un Rvdo. P. Trinitario de Alcázar de San Juan.

Primeramente se celebró por la tarde, con gran asistencia, la Novena de Nuestra Señora de los Dolores, y el octavo día, un repique de campanas anunciaba al pueblo la llegada de una preciosa Imagen de Nuestro Padre Jesús Nazareno, regalo que hacía un devoto a la Hermandad, que no le tenía, y al que se le tiene especial devoción, el que bendito por el Párroco se puso al culto público; y después de la Novena, se cantó el *Tedeum* en acción de gracias, con la Iglesia llena de fieles.

Polán.—Ha habido gran concurrencia de fieles a todos los actos del culto divino durante la Semana Santa. El Domingo de Ramos se estrenó una rica copa de cisú morada y ensulla igual, donativo de una señora piadosísima; la sabañilla que lucía el Altar Mayor, donativo también de S. M. la Reina; la urna donde se colocó el Santísimo el Jueves Santo, también ha sido costeada por la piedad de varios fieles.

De la capital.

El 16 Benito Moreno, cuñado de Salustiana Mora, dió una palanada a una mula de la propiedad del anterior, el Juzgado entienda en el asunto.

En la noche del 21 questionaron Mariano Sánchez y Filiberto Villamor, resultando éste con una leve herida en el muslo izquierdo, de la que fué curada en el Hospital por el Sr. Alcubilla.

En la tarde del 23 Antonio Gutiérrez, sereno del comercio, fué mordido por un perro de la propiedad de Feliciano García.

Asistido el herido por el Sr. Alcubilla, resultó leve la mordedura.

El 22 de los actuales pasó a mejor vida, después de ser confortada con los Santos Sacramentos, la señora D.ª Isidora Díaz; acompañamos en su justo dolor a la atribulada familia, y muy particularmente al sobriño de la finada nuestro particular amigo D. Manuel Lara.

El 24 salió la Academia de Infantería al Campamento de los Aljares al mando de su Coronel señor San Pedro, donde verificará prácticas.

Del 1 al 2 marchará la Academia a practicar marchas militares, pernociando el día que salga en Ajofrín el primer Batallón, el segundo en Almonacid,

pernociando el día siguiente ambos en Mora; en este pueblo pasarán la noche, desde este punto a Tembleque, donde también pernociarán, desde este punto el primer Batallón a Consuegra, el segundo a Madrid, donde tendrán un día de descanso, y continuando las marchas el primer Batallón a Villafranca y el segundo a Herencia, donde reunidos, continuarán a Alcázar de San Juan, donde descansarán otro día, regresando a Toledo en un tren militar.

Obra de la Propagación de la Fe.—El día 3 de Mayo, Invencción de la Santa Cruz, celebrará esta Asociación su Junta general de Reglamento; por la mañana, a las ocho, Misa de comunión con fervorosa que dirá el Sr. Director de la Santa Obra D. José Santa María, en la Iglesia de los PP. de la Compañía de Jesús, y por la tarde, a las cuatro y media, la Junta en la Capilla del Palacio Arzobispal, bajo la presidencia del Emmo. Sr. Cardenal Arzobispo de esta Diócesis.

Se ruega muy encarecidamente a los asociados y demás fieles la asistencia a estos actos.

En la Universidad Pontificia se ha instalado una máquina eléctrica sistema Cuadrado. Su autor, don Eugenio, es un español que ha conseguido perfeccionar esa clase de aparatos de tal modo, que en el extranjero no los hay mejores.

Movida la máquina por un niño, produce chispas de 0,30 metros de longitud. Los rayos X permitieron ver perfectamente un reloj, una caja de cerillas y una llave que, metidas en una caja de tabaco y envueltas en una tela de lana, aparecieron en la pantalla con tanta claridad que se distingue la cabeza de las cerillas.

El modelo Cuadrado es el adoptado en la Universidad de Madrid, en la sección de Ciencias. El Seminario de Toledo ha hecho una hermosa adquisición, y nada tendrá que envidiar su gabinete de física a los demás centros docentes.

Audiencia.—Sección 1.ª.—Juicios orales.—Día 27 de Abril: Ocaña; hurto; Marcelino López y otro; Abogado Sr. Ancil; Procurador Sr. Gutiérrez.—Ocaña; hurto; Marcelino López y otro; Abogado señor Ancil; Procurador Sr. Hernández.—Día 30: Torrijos; disparo; Francisco Pérez y otro; Abogado señor Relanzón; Procurador Sr. Rodríguez.—Illescas; disparo; Agustín López y otro; Abogado Sr. Patos; Procurador Sr. Riesco.—Día 3 de Mayo: Toledo; hurto; Pedro Gabriel y otros; Abogados Sres. Hijas y Muro; Procuradores Sres. Riesco y Rodríguez.—Día 4: Torrijos; disparo; Fructuoso Alvarez y otro; Abogado Sr. Muro; Procurador Sr. Villarreal.—Torrijos; hurto; Nicanor Aimagro; Abogado Sr. Ledesma; Procurador Sr. Villarreal.

Sección 2.ª.—Juicios orales.—Día 26 de Abril: Escalona; hurto; Manuel Jiménez; Abogado Sr. Ferrero; Procurador Sr. López.—Día 27: Quintanar; niños; Tomás Villajos; Abogado Sr. Conde; Procurador Sr. Villarreal.—Puente; hurto; Manuel Durán y otros; Abogado Sr. Rubio; Procurador Sr. Rodríguez.—Día 28: Navahermosa; disparo; Domingo Medina; Abogado Sr. Paniagua; Procurador Sr. Rodríguez.—Puente; disparo y lesiones; Esteban Fernández; Abogado Sr. Pino; Procurador Sr. Aroca.—Día 30: Talavera; disparo; Pedro Fernández; Abogado señor Relanzón; Procurador Sr. López.—Talavera; disparo; y lesiones; Victorio Sánchez y otro; Abogados señores Bejerano y Arellano; Procuradores Sres. Navas y Villarreal.—Día 1.ª de Mayo: Puente; disparo; Antonio González; Abogado Sr. Vega (D. C.); Procurador Sr. Riesco.—Quintanar; lesiones; Casero Romero y otros; Abogado Sr. Conde; Procurador Sr. Villarreal.—Día 3: Talavera; lesiones; Silverio Florentino Adeva; Abogado Sr. Lafuente (D. F.); Procurador Sr. Aroca.—Día 4: Puente; lesiones; Toribio Cimarra y otro; Abogados Sres. Arellano y Bejerano; Procuradores Sres. Vallejo y Villarreal.—Escalona; hurto; Dionisio Alonso; Abogado Sr. Relanzón; Procurador Sr. Montes.

Sección religiosa.

CULTOS DE LA SEMANA
Cuaresma Horas.—Días 27 y 28, en Santos Justo y Pastor; 29 y 30, en los Padres Jesuitas; 1 y 2 de Mayo, en Santos Justa y Rufina.
Ermita del Cristo de la Vega.—Mañana, segundo viernes del Septenario, predicará el Sr. D. Calixto Rubio; hay Misas desde las cinco hasta las diez de la mañana.
Ermita de la Virgen de la Cabeza.—El domingo 29 celebra la Cofradía su función principal, con Sermón y Procesión por la tarde.
Ermita de la Virgen del Valle.—El Martes, 1.ª de Mayo, celebra la Cofradía su función principal con Misa solemne y Sermón, a las diez de la mañana; dos Misas rezadas antes de la Fiesta y Misa a las doce, ó sea al terminar la Fiesta. Por la tarde solemne Procesión por los cerros como en años anteriores.
Mes de María.—En la Iglesia de Padres Jesuitas, en la del Asilo y en el Hospital del Rey se hará el Ejercicio del Mes de las Flores a la Virgen del Amor Hermoso.

Venta de casa.

Se vende una casa espaciosa, bien ventilada y con sol, en la calle de la Merced, núm. 12, de la propiedad del Excmo. Sr. Conde de Guendulain. Del precio y condiciones darán razón en el callejón de San José, núm. 3.

Gran Hotel Imperial y Restaurant

Guillermo López Cuesta del Alcázar, 7—TOLEDO

Se sirven banquetes, bodas y bautizos a precios convencionales. Esmerado servicio a la carta.

La casa recomendada para los Sres. Sacerdotes. Restaurant Granallaque Plaza de Barrio Rey, 4 y 6—Teléf. 260—Toledo. Comedores generales y particulares y servicio esmerado y económico a la carta.

La Unión Eclesiástica. Grandes talleres de ropa talam. P. José Cayana Plaza del Celénque, 1 Madrid.

Confitería, Fábrica de Mazapán y Chocolates elaborado por sistema completamente moderno. SEGUNDO DE LUCAS SUCESOR DE HIJO DE PÉREZ Casa Central: Tendillas, 3, teléfono 8. Sucursal: Puerta Llana, 4, teléfono 6. TOLEDO. Participo a mi distinguida clientela que, habiendo terminado las obras que en la Sucursal, Puerta Llana, tenía con el fin de dar mayor amplitud al Establecimiento de Confitería, ofrezco la Nueva sección de Ultramarinos, donde encontrarán un gran surtido de todo lo concerniente al ramo. Además he agregado en dicho Establecimiento un bonito Salón, donde se sirven Dulces, Pastes y Licores.

IMPRESA Y LIBRERÍA F. SERRANO Cuatro Calles, 2—TOLEDO. En este Establecimiento se hallan de venta: Misales, Breviarios, Rituales Romanos, Diurnos, Epistolarios, Cuadernos con Misas de difuntos, Preces Litúrgicas, Semanas Santas, Benediccionales, Misas sueltas de los últimos Santos canonizados, etc., etc. Libros Parroquiales de bautismos, matrimonios y defunciones, expedientes matrimoniales y de despensas de matrimonio, Oraciones dicens con sacerdotes, Indultur sacerdotalibus paramentis, Preces para recitar inmediatamente después de la Misa, rótulos para Altares privilegiados, etc., etc.

LA LECHUGUINA. El peor Mazapán de Toledo se vende en la antigua y acreditada Confitería, Fábrica de Mazapán y Chocolates de Juan Martín Burriel 11—Martín Gamero—11 Toledo. También se vende en la Estación del Ferrocarril, y en Madrid, Almacén de Coloniales y Confitería de Andrés Díaz Zorita, plaza del Progreso, 13.

COLEGIO DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA BAJO LA ADVOCACIÓN DE NTRA. SRA. DEL CONSUELO INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO DE LA PROVINCIA DIRECTOR D. ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE Menores, 14.—TOLEDO. En este acreditado Colegio se establecen clases particulares y repases especiales para Bachilleres, Maestros y Maestras. Al efecto, cuenta con seis Profesores con sus correspondientes títulos académicos y gran práctica en la enseñanza. Las clases empezarán a las cinco de la tarde, y para las que requieran práctica se cuenta con buen material científico. Se admiten internos, externos y medio pensionistas. Pídanse Reglamentos y el resultado de los exámenes celebrado en Junio último.

B. Cortecero Dorador a mate y bruñido. Se doran Altares, Carrosas, etc. Magdalena, 11—11 Toledo. CUADROS AL OLEO. Se forran, planchan y restauran cuadros al óleo sobre lienzo, aunque estén muy deteriorados. Larga experiencia. Práctica continua. Barrio Nuevo, núm. 17.—Toledo.

GANARIOS Y CANARIAS. Se venden nuevos, de superior calidad, a precios económicos y a prueba, en la portería del Cristo de la Vega.

Primera materia para abonos minerales. Maquinaria agrícola e industrial. Arados, gradas, sembradoras y trilladoras de varios sistemas. Material para bodegas. Bombas y norias. Abonos para todos los cultivos. Librería agrícola. Semillas de algodón en cinco variedades. Semillas seleccionadas. Representante exclusivo en las provincias de Ciudad Real, Jaén y Toledo de las Aventadoras a brazo La Fama de Castilla de Fructuoso Jiménez y C.ª de Villalar laureadas con el primer premio en el Concurso de la Moncloa (Madrid) 1904. Consultas y presupuestos gratis. Juan J. Lasala y Merlo Empedrada, 1—Valdepeñas (Ciudad Real).

FINCA RÚSTICA. Cabaña 500 hectáreas. La mitad próximamente de labor (rastroyer) y la otra mitad de monte. Se da en arrendamiento a pasto y labor o separadamente ambas cosas. Aguadero abundante. Se admitiría en sociedad ganadero o capitalista para explotar la finca. Detalles el dueño. J. J. Lasala y Merlo Farmacéutico Valdepeñas (Ciudad Real).

TALLER DE ESCULTURA. Restauración y encarnación de imágenes de madera. Lo bueno se mejora, lo inútil toma cuerpo y expresión inesperada. Precios equitativos. Servicio pronto. Visiten este taller. Barrio Nuevo, núm. 17.—Toledo.

RELOJERIA DE E. ALVAREZ. COMERCIO, 23 Y 25—TOLEDO. Relojes de todas clases. Surtido en extraplanchas de las mejores marcas. Taller de composuras garantizadas. Optica. Lentes y gafas de todas clases. Especialidad en cristales Roca garantizados. Lupas, Graduadores, Cristales sueltos, Gemelos, Patillas-armaduras, Termómetros, Barómetros, Reparaciones de anteojos. Material eléctrico. Hilos, Portalámparas, Arañas, Píñas, Cables, Pantallas, Brazos, Flexibles, Portatúlpas, Portátiles, Tulipas, Globos, Timbres, Teléfonos, Contadores, Ventiladores, Lámparas de todos los voltajes de Toledo y Centrales de la provincia. Instalaciones de luz, timbres y teléfonos. Se mandan presupuestos. Tarifas especiales para instaladores.

LA PURÍSIMA. Grandes talleres de hábitos talares y fábricas de ornamentos de Iglesia. VAYA Y PRATS (Sociedad en comandita). Sucesores de Rafael Conejo. Ochoferos—3 Valencia. Tenemos el gusto de ofrecer a los Sres. Sacerdotes y Comunidades Religiosas nuestro Establecimiento eclesial, fundado desde el año 1854 y montado con cuantos adelantos se concen con hasta el día para toda clase de confecciones y sin confeccionar en trajes talares y todo lo concerniente al culto católico. Casillas de raseta en todos colores para Oratorios particulares y Capillas de campo, desde 25 pesetas. Ternos desde 200 pesetas hasta lo más rico que se conoce. Se fabrican palios, frontales, paños de púlpito, paños gremiales, estandartes, banderas, umbelas para el Santo Viático, capitas para administrar, albas, roquetes, sobrepellices, etc., etc. Sotanas romanas, francesas y españolas, manteos, duffetas, balandranes, esclavinas, trajes de coro para los Sres. Canónigos. Bonetes desde 1,25 pesetas. Sombreros castor, seta y terciopelo (topo), desde 6 pesetas hasta 25.—Solides con borla desde 2 pesetas.—Borlas sueltas de seda en todos los colores para bonetes y solides. ADVERTENCIA: Llamamos la atención de los Sres. eclesiásticos que, a pesar de tener nuestros talleres bien montados, seguimos en completa libertad a los señores de iglesias el nuestro eclesiástico que más lo convenga de esta capital para un mejor servicio. No tenemos fuerza en la confección, únicamente lo tenemos en dar a conocer nuestros gustos garantizados en un sólido y planes especiales. Para Comunidades Religiosas.—Gran surtido en sayales y paños verdes, colorados, cales, grises y negros; mantas negras, blancas de todos colores y abaltes; Escos, refrajones negros, morados, blancos y azules; etc., etc. a precios muy baratos.